



## Declaración de EAJ-PNV ante la última sentencia dictada en contra de la revitalización del euskera

Ante las últimas sentencias emitidas desde el ámbito judicial, y más concretamente ante las sentencias que el Tribunal Superior de Justicia de la Comunidad Autónoma de Euskadi ha dictado para invalidar una serie de artículos del Decreto 179/2019, EAJ-PNV desea manifestar lo siguiente:

- Las recientes sentencias se han dictado en contra del amplio consenso articulado en torno al proceso de revitalización del euskera. El Decreto aprobado en 2019 desarrolla la Ley de Instituciones Locales de Euskadi, que fue aprobada en 2016 con un amplio consenso en el Parlamento Vasco. La aplicación de dicha ley en lo referente a la gestión de las lenguas no ha generado conflicto alguno en los ayuntamientos, y no lo ha hecho porque respeta los derechos lingüísticos de la ciudadanía en su conjunto.
- La sentencia del Tribunal Superior de Justicia afecta directamente a la labor de los ayuntamientos en estos últimos años en materia de planes lingüísticos o contratación, por poner dos ejemplos. Garantizar los derechos lingüísticos de toda la población y la normalización del euskera es labor y competencia tanto de ayuntamientos como del resto de instituciones vascas. Esta sentencia, al contrario, pone en cuestión la propia normalización del euskera. Se manifiesta en contra de priorizar el euskera bajo la premisa de que perjudica al castellano. Muy al contrario, las instituciones más cercanas a la ciudadanía ponen siempre en el centro de su acción tanto las necesidades como los derechos lingüísticos de toda la población.
- Las últimas sentencias afectan directamente a los municipios y a los ámbitos territoriales donde el euskera tiene mayor presencia, y que es precisamente donde el euskera necesita el amparo de la ley. Los ayuntamientos cuentan con total autonomía en el ámbito de la planificación lingüística, y esta sentencia actúa directamente en contra de la capacidad que las instituciones locales tienen para autogestionarse porque actúa en contra de nuestro autogobierno, desbaratando absolutamente un amplio consenso construido y logrado durante años.
- Es por ello que, ante las sentencias dictadas por el Tribunal Constitucional y el Tribunal Superior de Justicia de la Comunidad Autónoma de Euskadi, reivindicamos la vigencia de la Ley de Entidades Locales y sus decretos de desarrollo, dado que tanto la ley como sus decretos resultan fundamentales para que el proceso que el euskera ha de continuar, también en los ayuntamientos, se desarrolle de manera ordenada, convirtiéndose en lengua de trabajo además de lengua de servicio. La ley posibilita la construcción de planes de actuación adecuados a las características sociolingüísticas de cada lugar, y el trabajo llevado a cabo por los ayuntamientos ha sido adecuado porque no ha generado problema alguno. Para avanzar en esa labor, por tanto, nuestros ayuntamientos necesitan un sólido amparo legal.
- La sociedad vasca manifiesta la voluntad de continuar avanzando en el proceso de normalización del euskera, y dicho proceso tiene como fundamento una legislación aprobada en el marco de un gran acuerdo. Actuar en contra de dicha legislación es una clara señal de la judicialización de la política.



-EAJ-PNV continuará defendiendo las competencias de las entidades locales, seguirá respetando la voluntad que nuestra sociedad ha manifestado para proseguir con la revitalización de euskera y continuará aplicando la ley, aprobada con amplia mayoría, para seguir dando pasos en dicho proceso. Al judicializar el uso del euskera con dichas sentencias, se ha generado un conflicto en el corazón de un proceso que era pacífico y que se estaba construyendo desde el consenso.

-Durante los últimos meses, tanto en el Estado español como en Europa se han sustanciado apuestas claras y firmes en favor de las lenguas cooficiales. En las Cortes Españolas se puede utilizar tanto el euskara como el catalá y el galego. También en las instituciones europeas se ha planteado la posibilidad de que el euskera, el catalá y el galego puedan ser consideradas lenguas oficiales. Por tanto, en los años venideros también Europa se construirá desde el respeto al plurilingüismo.

-Teniendo en cuenta lo afirmado en las líneas previas, EAJ-PNV no puede dejar de manifestar su disconformidad y preocupación ni de actuar en consecuencia. Es por ello que EAJ-PNV anima a toda su afiliación y a todas las personas simpatizantes a participar activamente en todas las movilizaciones que se convoquen en defensa de la revitalización del euskera.

## EAJ-PNVren adierazpena euskararen biziberritzearen kontrako azken epaiaren aurrean

Azkenengo aldia auzitegiak emandako sententziaren aurrean, eta, bereziki, Euskal Autonomia Erkidegoko Justizia Auzitegi Nagusiak 179/2019 Dekretuaren hainbat artikulu baliogabetzeko eman berri dituen epaiaren aurrean, EAJ-PNVek zera adierazi nahi du:

- Euskararen biziberritze prozesuaren inguruan eraikitako adostasun zabalaren kontrako epaiak dira azkenengo aldia eman direnak. 2019an onartutako Dekretuak Euskadiko Toki Erakundeei buruzko Legea garatzen du, eta 2016ko lege hau adostasun zabalarekin onartu zen Legebiltzarrean. Hizkuntzen kudeaketari dagokion aplikazioak ez du inolako arazorik sortu udalerrietan, herritar guztien hizkuntza eskubideak errespetatzen dituelako.
- Auzitegi Nagusiaren epaiak bete-betean eragiten die udalek azkenengo urteotan hainbat arlotan egin duten bideari: hizkuntza-plangintzari eta kontratazioari, esaterako. Herritar guztien hizkuntza-eskubideak bermatzea eta euskara normalizatzea udalen zein gainerako euskal administrazioen zeregin eta betebeharra da. Epai honek, ordea, euskararen normalizazioa bera jarri du zalantzaren. Euskara lehenestearen aurka agertu da, gaztelania baztertzen delakoan, herritarrengandik hurbilen dauden erakundeek, berri, udalek, herritarren hizkuntza-beharrak eta herritarren eskubideak jartzen dituzte beti erdigunean.
- Azkenengo epaien herri euskaldunei eragiten die bereziki, euskarak indarrik handiena duen lurralte-eremuei baina gune hauetan behar du euskarak ezinbestez lege-babesa. Udalek autonomia osoa dute hizkuntza planifikazioaren arloan eta epai honek herri erakundeek duten antolatzeko gaitasun horren kontra egiten du, gure autogobernuaren kontra egiten baitu, hankaz gora jarriz urteetan eraikitako adostasun zabala.
- Hori dela eta, Konstituzio Auzitegiak eta Euskal Autonomia Erkidegoko Justizia Auzitegi Nagusiak emandako epaien aurrean, Udal Legearren eta bere garapenerako dekretuen beharra aldarrikatzen dugu, lege eta dekretu horiek ezinbestekoak dira euskarak udaletan ere egin behar duen bide ordenatua egin dezan, zerbitzu-hizkuntza ez ezik, lan-hizkuntza ere izan dadin. Tokian tokiko ezaugarri soziolinguistikoaren araberako plangintzak eraikitzeko bidea ematen du legeak, eta udalek azkenengo urteotan egindako lana egokia izan da inolako arazorik sortu ez delako. Lan horretan aurrera egiteko, ordea, lege-babes sendoa behar dute gure udalek.
- Euskararen normalizazio prozesuarekin aurrera egiteko nahia adierazten du euskal gizarteak, eta adostasun zabalarekin onartutako legeria du oinarritzat prozesu horrek. Lejeria horren kontra egitea da, ostera, politikaren judizializazioaren seinale argia.
- EAJ-PNVk udal eskumenen defentsa egiten jarraituko du, gure gizarteak euskararen biziberritze prozesuan aurrera egiteko adierazi duen nahia errespetatu eta adostasun zabalarekin onartutako legeria erabiltzen jarraituko du euskararen biziberritze prozesuan urratsak emateko orduan. Baketsua zen prozesua eta adostasunetik eraikitzen ari zen prozesuan sortu dute gatzazka euskararen erabilera bera judizializatzen dutelako epai hauekin.



-Azkenengo hilabeteotan Estatuan eta Europan ere hizkuntza koofizialen aldeko apustu sendoak egin dira. Spainiako Gorteetan euskara, katalana eta galiziera erabili daitezke. Europako erakundeetan ere euskara, katalana eta galiziera Europako hizkuntza ofizial bilakatzeko eskaera ere egin da. Beraz, hizkuntza anitzasunaren errespetutik eraikiko da Europa ere hurrengo urteotan.

Hori guztia kontuan hartuta, EAJ-PNV ezin da ixilik egon eta geldirik geratu. Horregatik, egingo diren mobilizazioetan parte hartzen ditu alderdikideak eta alderdizaleak.